

EL SOCIALISTA

ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN POR TRIMESTRE: España, 1 peseta; Ultramar, 1,25; Portugal, 1,50; Otros países, 1,75. VENTA: Paquete de 30 números, una peseta. Los pagos se efectuarán en libranzas del Giro Mutuo ó en letras de fácil cobro. No se servirá ninguna suscripción cuyo pago no se hubiere efectuado.

APARECERÁ LOS VIERNES

REDACCION Y ADMINISTRACION, NERHAN CORTES, 8, PRAL.

Horas de oficina: de ocho á diez de la noche.

Las suscripciones se reciben: en Madrid, en la Administración, y en provincias, en el domicilio de los corresponsales del periódico ó dirigiéndose directamente al Administrador. La correspondencia de Redacción, á nombre de Pablo Iglesias; la de Administración, al de Juan José Morato.

SUSCRIPCIÓN

A FAVOR

DE LOS TRABAJADORES DEL ALTO LLOBREGAT QUE MANTIENEN EL PRINCIPIO DE ASOCIACION

	Pesetas.
Suma anterior.....	167,18
Madrid.	
P. I., 0,25.—F. Diego, 0,50.—P. Cermeño, 0,15.—Morato, 0,25.—Un revolucionario, 0,25.—Lorenzo Muñoz, 0,25.—El Trabajo, Sociedad de Albañiles, 10.....	11,65
Navarros.	
Jaime Ansegul, 0,25.—R. C., 0,25.—Luis Ballús, 0,10.—Pedro Ansegul, 0,25.—J. T., 0,25.—J. S., 0,25.—Valentín Fornells, 0,25.....	1,60
Jaén.	
Blas Sevillano, 0,25.—Nicolás Ruiz, 0,50.—Miguel Rodríguez, 0,50.—Pedro Pascual, 0,25.—Francisco González, 0,25.....	1,75
Total.....	182,18

LA JORNADA DE 1.º DE MAYO

Acordado por el Congreso obrero socialista de París de 1889 verificar el 1.º de mayo de 1890 una manifestación internacional proletaria con objeto de reclamar de los Poderes públicos la jornada legal de ocho horas y todas las medidas aprobadas por aquél relativas á una legislación protectora del trabajo, los Partidos Socialistas de todas las naciones han resuelto en sus respectivos Congresos que esa manifestación se repita todos los años y que la fecha del 1.º de mayo sea fiesta para los explotados.

Por segunda vez, pues, dentro de dos meses, el proletariado universal va á movilizarse, á mostrarse solidario y unido en un mismo pensamiento, y á patentizar ante la clase patronal que el esclavo moderno ha dado ya con la clave de su poder—la unión—y que por medio de ella lo obtendrá todo: primero, lo que hoy necesita para mejorar su estado y dar vigor á sus debilitadas fuerzas; después, para acabar totalmente con el régimen capitalista y conseguir la emancipación económica de los desheredados.

Grandioso fué el espectáculo que en esa manifestación dieron el año anterior los trabajadores; más grandioso é imponente será de seguro el que den en la de este año; pero no conviniendo por ningún concepto que los asalariados calculen equivocadamente el resultado de esta jornada, creemos de utilidad indicar cuál será éste.

No hay que pensar ni un solo instante en que después de reclamar por dos veces á la burguesía la implantación de la jornada legal de ocho horas y las demás reivindicaciones que á ella van unidas, los representantes de aquélla en el Poder Ejecutivo y en las Cámaras vayan á concedérsela, ó mejor dicho, á ponerse de acuerdo con los Gobiernos de los demás países para que todos á una la establezcan.

La manifestación del año pasado preocupó á la burguesía y á sus representantes en el Poder, los cuales, para dar á entender que no desairaban aquel acto, enviaron á la Comisión de Reformas Sociales las reclamaciones obreras, recomendando á la misma interés en su examen, y llevaron al Parlamento un proyecto de ley que había elaborado al cabo de mucho tiempo la susodicha Comisión.

La próxima manifestación es indudable que infundirá más temor á la clase dominante, pero no la decidirá, sin embargo, á tratar seriamente de dar satisfacción á las peticiones de los trabajadores; se concretará, á lo sumo, á que se discuta la cuestión en el Parlamento y á que en el debate, lo mismo conservadores que fusionistas y republicanos, manifiesten el interés que les merece la suerte de la clase proletaria, aunque sin acordar nada positivo á favor de ella.

Para obligar á los poseedores del capital á ponerse de acuerdo y dar la jornada legal de ocho horas no basta que la manifestación de mayo se efectúe unas cuantas veces, sino que es preciso se repita uno y otro año, y cada vez mejor organizada y con mayor suma de fuerzas. A medida que la burguesía vea que el proletariado, al propio tiempo que tenaz en sus reclamaciones, se presenta más unido, más poderoso y más resuelto,

su ánimo se inclinará, influido por el temor, á conceder lo que hoy tanto resiste.

Ningún golpe descargado por la clase obrera sobre la patronal—y á eso equivale cada manifestación de mayo—será perdido; pero se necesita dar bastantes para poner á los privilegiados en el caso de que accedan á lo que solicitan los trabajadores.

De que no sea posible obtener inmediatamente la jornada legal de ocho horas no cabe deducir que las manifestaciones de mayo sean baldías. Sobre contribuir desde luego á que disminuya la resistencia de la clase dominante á aceptar dicha jornada, producen al presente verdaderos beneficios á los proletarios.

La muerte de éstos es que el espíritu de clase esté en ellos adormecido, y el acto de mayo le despierta vivamente y le reanima.

La disgregación y la insolidaridad es una de las causas que retardan el mejoramiento y la emancipación de los trabajadores, y el acto de mayo los une y solidariza sus esfuerzos.

La diversidad de opiniones dificulta que la acción proletaria se manifieste poderosa y enérgica, y la bandera que sirve de enseña á la manifestación de mayo funde en una sola aspiración y en un solo sentimiento los de millones de asalariados.

Impórtale á la causa de la redención humana, de la paz social, que las fuerzas activas del proletariado aumenten, y el acto de mayo, con su significación y resonancia, les proporciona un contingente respetable.

Finalmente, interesa al triunfo de la Revolución proletaria apartar del campo enemigo, de los partidos burgueses, á las huestes obreras, y la manifestación de mayo, organizada y compuesta solamente por los elementos revolucionarios que están en pugna con aquéllos, logra en alto grado tan importante fin.

Podrá, pues, decirse que la manifestación de mayo en los primeros años no logrará arrancar á la burguesía la ley de las ocho horas, mas no que la clase obrera no obtenga de tal acontecimiento resultados beneficiosos.

El año pasado obtuvo bastantes, como lo atestiguan muchas organizaciones que se crearon al calor del referido movimiento y otras que deben su prosperidad al mismo; este año es fácil que alcance más, pues, como es natural, la manifestación, por estar mejor organizada y ser más consciente, ha de producir huella más honda.

Conviniéndonos á todos que sea así, debemos poner manos á la obra y trabajar porque la próxima intimación que hagamos á la burguesía revista, sí, carácter pacífico, pero á la vez imponente y enérgico.

Yendo contra lo acordado en el Congreso socialista internacional de París, hay elementos que pretenden acudir el 1.º de mayo á la huelga, impropriamente llamada por ellos general, para obligar á los patronos á que concedan la jornada de ocho horas.

Que no es general la huelga lo dice en primer término el que no hay acuerdo ninguno internacional sobre ese punto, y después que la mayoría de las organizaciones obreras son enemigas, por lo menos al presente, de tal procedimiento.

Como saben nuestros lectores, nosotros no figuramos entre los partidarios de la huelga general, y no figuramos porque para llevar ésta á cabo tal cual su nombre indica sería necesaria una organización colosal que exigiera más tiempo y más esfuerzos que los que cuesta poner al proletariado en condiciones de acabar con los privilegios de la clase capitalista. Y más que candidez, sería necedad entretenerse años y años en preparar elementos para una huelga general que tendría por objeto la consecución de un beneficio relativamente pequeño—reducción de horas de trabajo ú otro de la misma índole—pudiendo en menos tiempo llegar á la meta de las aspiraciones obreras.

Tampoco figuramos entre los partidarios de la huelga al objeto de producir con ella la Revolución social, porque eso hoy, más que una quimera, es un grave yerro que podría costar muy caro á la clase obrera, y por consiguiente, favorecer los intereses de los explotadores.

En primer lugar, el hecho sólo de que haya que llevar á los trabajadores á la acción revolucionaria diciéndoles que van á la huelga, revela que esos trabajadores no tienen aún conciencia bastante de lo que hay necesidad de hacer para que dejen de ser oprimidos y tengan fin sus opresores. Después, porque basta observar un poco, fijarse algo en lo que pasa en nuestro derredor para comprender que si bien es cierto que los productores van concentrando sus fuerzas, adquiriendo poder

é inteligencia y adiestrándose en su lucha contra la burguesía, hállese aún algo distantes de contar con los elementos necesarios para derribar á sus tiranos y crear las instituciones que han de servir de base á la sociedad comunista.

Se necesita estar completamente ciego para afirmar que hoy puede ser un hecho la Revolución social.

Igualmente somos enemigos de la huelga más ó menos general para establecer en todos los oficios la jornada de ocho horas, porque semejante procedimiento podrá hacer que la consigan los individuos de aquellas profesiones que estén bien organizadas, pero no los que se encuentren en distinto caso.

Concretándonos á España nada más, y ateniéndonos á las presentes circunstancias, ¿qué huelga general puede llevarse á cabo cuando, echando por largo, no llega á una docena de Sociedades locales las que cuentan los trabajadores agrícolas? Aun dando de barato que no necesitaran recursos, ¿están siquiera en inteligencia la mayoría de ellos para realizar un acto así?

Y viniendo á los obreros industriales que cuentan con alguna organización, ¿pueden éstos hoy por medio de la huelga reducir la jornada de trabajo á ocho horas?

Díganlos las fuerzas de que disponen y el estado en que se hallan.

Hay actualmente en España cuatro Federaciones de oficio: las Clases de Vapor, los Toneleros, los Cerrajeros y los Tipógrafos. De estas Federaciones, tres casi son regionales (catalanas), pues la primera está toda formada de Sociedades de Cataluña, y con leve diferencia les pasa lo mismo á las de Toneleros y Cerrajeros.

De los demás oficios, los Carpinteros y Zapateros trabajan por constituir sus respectivas Federaciones; pero los otros ni las tienen ni algunos de ellos cuentan apenas con Sociedades.

¿Y cuáles son los medios de que disponen las cuatro Federaciones hoy existentes para batallar con los patronos? Pues los de las Clases de Vapor no deben ser muchos cuando en sus últimas contiendas se han visto obligadas á capitular; los de los Toneleros no son gran cosa tampoco por la terrible crisis de trabajo que vienen sufriendo; los de los Cerrajeros lo mismo, puesto que la Sociedad de Madrid vese obligada á tolerar en los talleres condiciones que antes no se conocían; y los de los Tipógrafos corren parejas con los de las otras Federaciones, como lo revela el que rehuyen todo choque con los industriales y el haber recomendado en su último Congreso á las Secciones tipográficas que se preparen para emprender dentro de dos años una campaña ofensiva contra aquéllos.

Citamos estos datos para que se vea lo torpe y desatentado que es ir hoy á la llamada huelga general con la pretensión de alcanzar la jornada de ocho horas, cuando en lo que hay que pensar es en robustecer y unir las organizaciones obreras para que mañana logren todas las ventajas que pueden conseguirse por medio de la huelga empleada con cuidado y acierto.

¿Qué corresponde, pues, hacer á las Sociedades de resistencia en la jornada de 1.º de mayo? Ante todo, tomar parte en la manifestación que reclame de los Poderes públicos la legislación protectora del trabajo acordada en el Congreso socialista internacional de París, y luego, aquellas que tengan organización y recursos bastantes, si ven que las circunstancias les son favorables, que apelen á la huelga para arrancar á sus patronos alguna mejora.

Eso es lo cuerdo y lo que conviene á los intereses de la clase trabajadora.

SIGUE EL ATROPELLO

Según nos comunican nuestros correligionarios de Bilbao, continúan presos en aquella cárcel los tres compañeros que, en unión de ocho más, puestos ya en libertad, fueron arbitrariamente detenidos en La Arboleda por la Guardia civil.

¿A qué responde esa distinción entre unos y otros individuos cuando todos, si bien injustamente, fueron presos por igual causa? ¿Es que se quiere justificar con la detención de dichos tres compañeros que no faltó motivo á la *denuncia* para llevar á cabo la hazaña relatada en el pasado número? ¿O es acaso que habiéndose significado bastante uno de los tres compañeros presos, se trata de castigar su *delito* privándole de libertad por más tiempo que á los otros?

Si así fuera, no lograrían los que tan buenas intenciones tienen quebrantar el ánimo de dicho compañero, pues convencido de que defiende una causa grande y

justa, ni esa arbitrariedad ni otras muchas le harán ceder lo más mínimo en la defensa de las ideas socialistas. Cuanto al propósito que tuvieran los burgueses de la zona minera ó sus servidores de provocar las iras de los obreros, parece que han desistido de él, pues el presidente y el secretario de la Agrupación socialista de La Arboleda, presos sin motivo alguno por la Guardia civil y detenidos cuatro días en Balmaseda (tiempo que tardó el gobernador en remitir las diligencias al Juzgado), han sido puestos en libertad por el juez de instrucción. Lo que han adelantado con esas tropelías burguesas y autoridades es despertar más de lo que ya estaba el sentimiento de clase entre los trabajadores de las minas y decidirles á defender con más energía que nunca los ideales socialistas.

Como otras muchas veces, los explotadores la han errado ahora.

Reciban los compañeros presos el testimonio de nuestro cariño, la enhorabuena los que han sido puestos en libertad y un aplauso por su firmeza y su prudencia los valientes que en La Arboleda y toda la zona minera trepaban la enseña del Partido Socialista Obrero.

LA LUCHA ELECTORAL

GRACIA

16 de febrero de 1891.

Compañeros redactores de El Socialista:

En el distrito de las Afueras de Barcelona, á que corresponde Gracia, han luchado un candidato ministerial, un republicano y un socialista.

El candidato triunfante ha sido el republicano, por más que el acta de diputado haya ido á manos del candidato conservador. Lo mismo que se ha hecho esa *transferencia* se han escamoteado los votos que obtuvo el candidato socialista.

En la sección en que me correspondía votar emitimos nuestro sufragio á favor del candidato socialista 22 trabajadores. Pues bien: en el escrutinio no hubo más que un voto para dicho candidato.

Y lo mismo que ha pasado en este colegio ha ocurrido en todos los demás.

En el escrutinio general, verificado en la Casa Ayuntamiento de esta villa, no aparece ni un solo voto para el candidato socialista.

Sin embargo, sabemos fijamente que han votado á nuestro candidato 113 trabajadores, sin incluir en este número á muchos individuos que pidieron la candidatura socialista, de los cuales es seguro que algunos la votarían.

En San Andrés y San Martín se ha seguido el mismo procedimiento que en Gracia, esto es, se han acumulado á los otros candidatos los votos dados á nuestra candidatura.

Aunque en el distrito de las Afueras de Barcelona se han cometido con el candidato socialista las ilegalidades referidas, de las que son culpables los partidos que luchaban contra el nuestro, de la campaña electoral hemos sacado provecho, pues hemos dado á conocer nuestras doctrinas á muchos trabajadores que las ignoraban.—*El corresponsal.*

CALDAS DE MONTBUY

18 de febrero de 1891.

Compañeros redactores de El Socialista:

Las ideas que dan vida al Partido Socialista Obrero van ganando terreno en esta población.

En las elecciones últimas, á pesar de no haber presentado candidato socialista ni haber hecho ningún trabajo electoral esta Agrupación, nuestro correligionario Reoyo obtuvo 11 votos.

Los republicanos coligados presentaron la candidatura de D. Serafin Asensio Vega, y para lograr que los obreros dieran sus votos á este candidato les decían que Pi y Zorrilla concederán las ocho horas que reclama el Partido Socialista.

Todos, todos los partidos burgueses son lo mismo: la coacción, el soborno y el engaño son los medios que emplean para arrancar el voto á los trabajadores.—*El corresponsal.*

MANLLEU

19 de febrero de 1891.

Compañeros redactores de El Socialista:

Nuestro partido ha tenido que pelear aquí denodadamente en las pasadas elecciones, pues á más de haberse las con los candidatos carlista y conservador, ha hecho frente á los oportunistas y anarquistas, que se han valido de todos los medios para quitarnos votos.

Uno de ellos ha sido el propalar la especie de que el candidato socialista se había puesto de acuerdo, por una crecida cantidad, con el carlista para derrotar al candidato oficial. ¡Parece mentira que quienes se llaman defensores de la verdad y de la causa del trabajo apelen á tan viles calumnias!

El candidato socialista fué solicitado por los dos candidatos burgueses á fin de coligarse; pero, cumpliendo con su deber, rechazó las pretensiones del uno y del otro.

El 18 del pasado celebramos un *meeting*, que estuvo muy concurrido, en el que hablaron nuestros correligionarios Reoyo y Serrano, exponiendo los resultados que los socialistas se proponían obtener haciendo uso del voto.

Si tenemos en cuenta las coacciones que se han cometido y los medios puestos en juego para combatir la

candidatura socialista, el número de votos que ésta ha alcanzado no ha sido pequeño. Entre Vich, Roda, Manlleu, Torelló y San Hipólito hemos reunido 406.

Dos obreros de San Hipólito, llamado el uno Cristo y el otro Viñas, se vendieron al candidato Palmerola, no obstante haber declarado que trabajarían por el candidato socialista.

La actividad desplegada aquí por nuestros correligionarios ha sido grande, como lo prueba el que siendo los contrincantes de nuestro candidato un duque y un marqués, éste obtuvo menos votos que él.

Aprovechándonos de lucas como la pasada y de todo hecho que facilite la propaganda de nuestras ideas, la causa obrera ganará muchísimo.—*El corresponsal.*

SE DAN LA MANO

Los hechos dicen más que las palabras, y por muchas protestas que de su buena fe hagan los anarquistas, no podrán negar que la conducta emprendida por ellos contra el Partido Socialista Obrero es tan indigna como la que vienen observando con el mismo los partidos burgueses avanzados.

Están en su perfecto derecho los partidarios del todo ó nada combatiendo y criticando los principios por que aboga nuestro partido; pero se apartan de la rectitud al al desfigurar aquéllos y atribuirnos propósitos menguados, y proceden deshonrosamente cuando calumnian y llenan de bochornosos epítetos á hombres íntegros que militan en nuestras filas.

Entre lo que ellos dicen y lo que manifiestan los hombres sin conciencia de los partidos republicanos, no hay diferencia alguna. Dijeron éstos que nos habíamos vendido á Cánovas por un par de distritos, y los anarquistas han dicho lo mismo; afirman los primeros que Iglesias y otros individuos de nuestro partido viven explotando á los trabajadores, y los anarquistas dicen eso y mucho más; aseguran los susodichos republicanos que los hombres que están al frente del Partido Obrero quieren valerse de éste para escalar altos puestos y satisfacer ambiciones personales, y los anarquistas sostienen lo mismo á cada instante.

Más es: los anarquistas dan por base á muchas de sus calumnias lo que dicen los hombres de los partidos burgueses avanzados, y éstos fundamentan parte de las suyas en las falsedades escritas por los anarquistas.

Pero lo que más confirma lo que venimos diciendo es lo que acaba de ocurrir en Bilbao.

Hay allí dos periódicos republicanos—*El Porvenir Vascongado* y *La República*—que aborrecen al Partido Socialista y que en las últimas elecciones vomitaron todo género de injurias y calumnias contra los candidatos que nuestro partido presentó en Balmaseda y la capital de Vizcaya, injurias y calumnias que no se atrevieron á mantener en una reunión pública ante los interesados los redactores de *El Porvenir*.

Pues bien: habiendo llegado á Bilbao un anarquista de esos que consideran que la procacidad y el cinismo son las cualidades que deben sobresalir en todo revolucionario, y tenido unas palabras, por hacer uso de tan singular criterio, con un compañero nuestro, dicho anarquista ha encontrado abiertas las columnas de *El Porvenir Vascongado* para decir desde ellas, amén de algunas simplezas, lo que este mismo periódico ha estampado contra dos compañeros nuestros.

De este hecho resultan claras dos cosas: primera, un periódico republicano que acoge en sus columnas el escrito de un anarquista porque éste dirige al Partido Obrero y á dos de sus individuos los mismos insultos que les dirigiera él; segunda, un anarquista que, tomando pie de una cuestión personal, lleva á un periódico burgués un escrito para atacar á un partido que pelea contra la burguesía.

Pero por si esto fuera poco á probar que anarquistas y burgueses se dan la mano para combatir por malos medios al Partido Socialista Obrero, *La República*, que hemos citado anteriormente, se apodera del escrito del referido anarquista, y después de hacer un elogio de éste, da la razón en cuanto dice contra los socialistas, llegando á escribir estas palabras:

Entre uno y otros no hay comparación posible; los hombres del anarquismo representan la integridad, el carácter; los jefes del socialismo, la debilidad y la concupiscencia.

Seguro es que lo mismo *El Porvenir Vascongado* que *La República* pondrán sus columnas á disposición del citado anarquista ó de cualquier otro, siempre que combatan al Partido Obrero; y no dudamos que aquél acudiría á ellas en lo sucesivo, como lo ha hecho al presente.

Por nuestra parte, ni hemos hecho eso nunca, ni lo haremos jamás, aunque se nos presente ocasión. Verdad es—y esto que decimos pueden comprobarlo nuestros lectores en la colección de El Socialista—que nosotros, á más de habernos ocupado poco en atacar las ideas anarquistas, jamás hemos insultado á sus hombres ni levantadoles calumnias, como ellos han hecho con nosotros.

El odio, el maldito odio á nuestro partido, es el que hace á los anarquistas ir unidos á muchos republicanos en esa campaña inoble; como éstos, impulsados por el mismo sentimiento, únense con gusto á aquéllos para denigrar nuestro partido.

Aunque tal contubernio es censurable en unos y en otros, eso más en los que por sus ideas y condición jamás debieran prestar apoyo alguno á los que son sus declarados enemigos y van contra trabajadores que pelean por abatir la soberbia capitalista.

Por otra parte, esa campaña si es torpe en los políticos burgueses avanzados, lo es más todavía en los anarquistas.

Los primeros, si por el momento logran llevar la duda al ánimo de algunos trabajadores respecto á la integridad de los hombres del Partido Obrero, más tarde, cuando se compruebe la falsedad de lo dicho por ellos, harán que alcancen mayor estimación y confianza.

Los segundos saben ya por experiencia que no hay modo de detener el desarrollo del Partido Socialista Obrero. Su saña contra él no data de unos días, sino de años, y el resultado ha sido que mientras ellos han perdido fuerzas, los que en un tiempo sólo eran nueve ó un pequeño grupo, cuentan hoy con tres periódicos y con más de 30 Agrupaciones.

CONGRESO DEL PARTIDO SOCIALISTA HÚNGARO

(Conclusión) (1).

Tratóse después el quinto punto del orden del día: «Situación de los obreros agrícolas.» El compañero Reich hizo uso de la palabra, demostrando con argumentos irrefutables y datos elocuentes la absorción de la pequeña propiedad por los grandes propietarios. Uno de los datos que adujo fué el hacer notar que desde 1870 ha descendido el número de propietarios de 1.163.071 á 1.033.086, ó sea un descenso de un 33 por 100.

El orador describió con vivos colores la precaria situación del obrero del campo, y probó que ésta no mejoraría gran cosa hasta que el Estado se incautara del suelo y le diera para su explotación á Sociedades de trabajadores constituidas á este efecto; recomendando, por último, la adopción de una resolución en este sentido—que no reproducimos por su mucha extensión—resolución que fué aprobada por unanimidad, tras breve debate.

Púsose á discusión acto seguido la parte del orden del día referente á la prensa y literatura obreras. Existen en la actualidad dos órganos del Partido, uno en húngaro y otro en alemán, y cuatro periódicos corporativos, órganos de los tipógrafos y los canteros, que también se publican en húngaro y en alemán.

Después de larga discusión se convino en que era necesario crear nuevos periódicos socialistas escritos en los distintos idiomas que se hablan en Hungría, y que precisaba impulsar todo lo posible la publicación de folletos socialistas, resolviéndose que á partir de 1.º de enero el órgano oficial de los socialistas húngaros se publicara varias veces por semana—antes era semanal—y mudara su título por el de *Arbeiter-Presse (Prensa Obrera)*.

Antes de entrar en el séptimo punto, y á propuesta de varios delegados, se acordó un voto de confianza á los compañeros que han dirigido el Partido y se declaró haber visto con disgusto la conducta de algunos individuos que se han hecho eco de las calumnias que contra ellos ha lanzado un periódico titulado *La Reforma*.

Estos elementos, que tenían representación en el Congreso, no justificaron su conducta, ni probaron la exactitud de sus asertos á pesar de haber sido vivamente instados á ello.

La resolución fué aprobada por la totalidad de los delegados, contra cuatro abstenciones.

Comenzó tras este incidente la discusión del séptimo punto, «Organizaciones de resistencia.» Los ponentes, compañeros Fajfeles y Engelmann, trataron largamente esta cuestión, demostrando la necesidad que tienen los trabajadores de crear organizaciones potentes de resistencia, si quisieren poner coto á los abusos patronales, y proponiendo que el Partido impulse ó inicie la creación de federaciones de oficio, ó de organizaciones locales donde no sea posible la creación de aquéllas; en estas organizaciones ha de tener entrada lo mismo el elemento masculino que el femenino.

Un delegado de Budapest propuso la reclamación de leyes que impidan las coacciones que ejercen los patronos para impedir á los obreros asociarse.

Otro delegado indicó la conveniencia de que estas organizaciones fueran internacionales; pero uno de los ponentes le hizo notar que esto no lo permitían hoy las leyes, por más que estaba en el ánimo de todos que ese carácter debían tener todas las organizaciones obreras.

Aprobóse por unanimidad lo propuesto, descartando la última parte por las razones ya dichas.

El octavo punto trata de las escuelas de instrucción primaria, y sobre este punto usaron de la palabra los compañeros Sion y Fenezezy, que hicieron la crítica del actual sistema de enseñanza, tanto en lo relativo al método de ella, cuanto á lo insuficiente que es el número de escuelas en Hungría, basándose para ello en datos irrefutables. Estos compañeros dijeron en apoyo de su tesis que de 1.000 habitantes, 508 no saben leer ni escribir, y de 12.685 municipios, 3.000 no cuentan con recursos para sostener una escuela.

En la resolución por ellos propuesta—que fué aprobada—se pide la instrucción obligatoria y laica, permaneciendo los alumnos en la escuela desde la edad de seis años hasta catorce, y que el Estado se encargue del sostenimiento de los niños pobres durante el tiempo que permanezcan en la escuela, como único medio de no hacer irrisorio el cumplimiento de la ley declarando obligatoria la enseñanza.

Acto seguido se puso á discusión el noveno punto, «Creación de Cámaras de trabajo.» Estos organismos—según se acordó—tendrán la misión de entender en to-

(1) Véase el núm. 253.

das las cuestiones de carácter económico y obrero, y estarán encargados de la elaboración de leyes obreras y de vigilar por que en las fábricas, talleres, etc., se cumplan las leyes referentes a seguridad y salubridad. Al propio tiempo, y con carácter eventual, deberán requerir de todos los organismos del Estado y del Municipio la adopción de sus decisiones.

Después se aprobaron algunas proposiciones de orden secundario, y un delegado propuso que en 1891 se celebrara otro Congreso; pero se acordó nombrar una Comisión encargada de convocar y de publicar la orden del día a su debido tiempo. Esta Comisión la forman los redactores de los dos periódicos socialistas.

Por último, después de un elocuente discurso del compañero presidente haciendo votos por la prosperidad del socialismo internacional y de haber cantado los delegados la *Marsellesa de los trabajadores*, dió por terminadas sus tareas el Congreso de la Democracia socialista húngara.

CARTA DE MATARÓ

14 de febrero de 1891.

Compañeros redactores de EL SOCIALISTA:

Los obreros del arte fabril están de enhorabuena con su nuevo diputado.

Cuando estaba en la oposición decían todos los fabricantes y sus secuaces que él trabajaría por el bien de los obreros, y que siendo como es fabricante, procuraría por la industria catalana. Es decir, que sabían embaucar tan bien, que muchos obreros fueron a votarle a conciencia, creyendo que realmente cumpliría lo prometido.

Pero ¡oh desengaño! aún no ha tomado posesión de su cargo y ya ha notificado a sus obreros tejedores que si quieren trabajar han de cuidar de tres telares cada uno. (Hay que advertir que con mucho trabajo pueden cuidar de dos.)

Obreros de Mataró: Sólo me resta deciros que se acercan nuevas luchas donde tendremos el mismo derecho electoral, y con experiencia sobrada de que nada pueden darnos los explotadores burgueses, os recomiendo que votéis la candidatura socialista, que es la única que ha de favorecer vuestros intereses.

Ante el resultado de las elecciones últimas, todos los republicanos dirigen duros ataques a los socialistas por haber luchado solos y particularmente por haber dado a luz la hoja en que se ponía de relieve que tanto hemos de esperar del Gobierno de Pi como del de Nocedal, por ser ambos defensores del régimen capitalista.

Debemos hacer constar a todos, y especialmente a los federales, que lo que hemos dicho estamos dispuestos a probarlo donde quieran, al revés de ellos que no probarán jamás las acusaciones que traidoramente lanzan contra nosotros.

Al federal apodado *Cabo Segó* le aconsejo más prudencia con los socialistas, pues desde que sabe que los suyos le van a presentar candidato en las próximas elecciones municipales está hecho una fiera contra nosotros, diciendo tales disparates que hace reír a los de su mismo partido.

En resumen, os diré que aunque hayamos sido vendidos (como esperábamos), la Agrupación socialista crece considerablemente, mientras que los partidos burgueses pierden fuerzas.

Vuestro y de la Revolución—*El corresponsal.*

CARTA DE ZARAGOZA

21 de febrero de 1891.

Compañeros redactores de EL SOCIALISTA:

El proyecto que había de organizar en esta población la Agrupación del Partido Socialista Obrero es ya un hecho.

Realizados hace algún tiempo los trabajos preliminares por varios compañeros que han puesto de su parte todo cuanto posible les ha sido con objeto de hacer la mayor propaganda en favor de nuestros ideales, el martes 17, a las ocho de la noche, tuvo lugar la primera asamblea para constituir la Agrupación de nuestro partido en la capital aragonesa, reunión que estuvo bastante concurrida por obreros de diversos oficios.

Después de algunas frases dirigidas a los reunidos por el compañero Matías Pastor, que presidía, se dió lectura al programa del Partido y a varios escritos referentes a nuestra organización, siendo aprobados por unanimidad en medio del mayor entusiasmo.

Terminado esto, se verificó el nombramiento de un Comité interino que lleve a feliz término los primeros trabajos concernientes a nuestra organización, resultando elegidos los siguientes compañeros:

Matías Pastor, *presidente*; José Puyol, *vicepresidente*; Serapio Andrés Pina, *tesorero*; Miguel Beltrán, *conductor*; Manuel Sevilla, *secretario 1.º*; Pascual Roca, *secretario 2.º*; Antonio Loscos, Dionisio Ripol, Rafael Esteban y Manuel Blanco, *vocales*.

Varios fueron los compañeros que hicieron uso de la palabra, abogando todos por la prosperidad de esta Agrupación, que, aun cuando es nueva, cuenta ya entre sus afiliados con elementos fuertes y aguerridos, dispuestos a pelear contra los tiranos explotadores que aniquilan a la clase proletaria.

El número de individuos de que consta esta Agrupación no lo podemos precisar por ahora, pues no están terminadas las listas todavía. Sin embargo, podemos

anticiparos, queridos compañeros, que el Partido Socialista echará hondas raíces entre los aragoneses y pronto ingresarán en él bastantes compañeros.

Inmediatamente de constituidos, acordamos enviar un cariñoso saludo a todos nuestros correligionarios.

Sin más por hoy, salud y Revolución económica os desea en nombre de todos los compañeros de esta nueva Agrupación—*Manuel Sevilla*, secretario 1.º

Aun después de haber probado los hechos que era una vil calumnia cuanto se dijo respecto a que dos ó tres individuos de nuestro partido figuraban en el encasillado de las últimas elecciones, se atreve *El Obrero*, de Barcelona, a decir que eso es cierto.

Su descoco corre parejas con su perversidad.

Si nosotros hemos llamado lacayos de la burguesía y por tales los tenemos a los hombres de *El Obrero*, es porque sus actos y sus inclinaciones no son de otra cosa. La verdad es esa, y no vale ir contra ella.

En cambio, lo que dicen de nuestro compañero Iglesias los redactores de *El Obrero* y otros individuos tan despreciables como ellos, es falso de toda falsedad.

Iglesias ni es pretencioso, ni vividor, ni burgués. Tan trabajador como el que más, sólo piensa en servir a la causa obrera, que es la suya, y en combatir a los explotadores y a los que los defienden.

¡Ojalá pudiera decirse otro tanto de los que con su vanidad, su ruin proceder y su rebajamiento han reducido a simple esqueleto lo que debiera ser una robusta y poderosa organización obrera!

MOVIMIENTO POLÍTICO

ESPAÑA

Valencia.—En la última asamblea verificada por la Agrupación socialista se renovó la mitad del Comité, quedando éste constituido por los siguientes compañeros:

Mariano Pastor, *tesorero*.—Pedro Sellarés, *interventor*.—Salvador Gascó, *secretario 1.º*.—Francisco Sanchis, *secretario 2.º*.—Salvador Páez, *secretario 3.º*.—Pascual Chirivella, José Colomina, Vicente López y Tomás Díaz, *vocales*.

La correspondencia se dirigirá a nombre de Salvador Gascó, Círculo Socialista, Ensendra, 23, 3.º

El Comité ha nombrado una Comisión auxiliar y de propaganda, que se compone de los siguientes compañeros: José María García, Manuel Cases, Manuel Trenzano, Pablo Zafra, Teodoro Santocha, Leandro Catalán, y por el Comité, Pedro Sellarés.

Balmaseda.—Piensan dar en breve en esta población un *meeting* de propaganda nuestros correligionarios de Bilbao y La Arboleda.

Cartagena.—Se hacen trabajos para crear en esta población un Círculo obrero.

FRANCIA

En Elbeuf, y organizada por la Unión socialista, se ha verificado una reunión de controversia entre nuestro correligionario G. Crépin y un abogado llamado Goujou. Crépin ha alcanzado un completo triunfo sobre su adversario, demostrando el fundamento del socialismo revolucionario, los progresos que ha alcanzado y las causas que hacen inevitable su triunfo.

—Las Sociedades obreras de Nantes han acordado tomar parte en la manifestación de 1.º de mayo.

A LOS TRABAJADORES DEL CAMPO

Compañeros: Nuestros hermanos los obreros de la industria se asocian y organizan para mejorar su estado y suprimir la explotación que sobre ellos pesa. Nosotros, más explotados aún que dichos compañeros, debemos seguir su ejemplo y, en unión con todos los que sufran, trabajar por la desaparición de un régimen social que envilece y mata de hambre al productor.

Digase lo que se quiera, para nosotros no ha desaparecido la esclavitud ni la servidumbre. Podremos no ser la propiedad de este ó del otro señor, ni depender directamente de tal ó cual poderoso; pero, so pena de muerte, tenemos que vender nuestra actividad, nuestra fuerza de trabajo, por un valor inferior al que producimos, a los que poseen los medios de producción, a los que, habiéndole adquirido mediante continuas expropiaciones, tienen en su poder el capital.

Políticamente seremos libres; la ley nos proclamará iguales a los que nos explotan; mas de hecho somos esclavos. La férrea ley del salario, que es la base del régimen burgués, nos reduce a esa condición.

Acabamos de verlo en las últimas elecciones y podemos observarlo en todo acto que a la libertad individual se refiere.

Si exceptuamos algunos trabajadores, cuya independencia les ha costado ser despedidos de los talleres, los demás han tenido que emitir sus votos con arreglo a la voluntad de sus patronos y en sentido opuesto a lo que demandan sus intereses. El llamado por escarabajo *sobervano* vese cohibido, vese obligado por su situación económica a votar, no lo que él desea, no lo que a él le conviene, sino precisamente a los mantenedores de su esclavitud y de su miseria.

El trabajador del campo, el que a fuerza de sudor y de fatigas labra la tierra y la hace producir, no sólo no percibe un mediano salario con que satisfacer sus necesi-

sidades y las de su familia, sino que tiene que sufrir el horrible tormento de ver a la mujer que ama desempeñar una dura labor, y al hijo que adora dedicarse a la guarda de cerdos apenas sabe andar.

Y mientras el campesino vive en situación tan apurada, anda descalzo, viste andrajos y habita una mala choza, en las ciudades hay almacenes de calzado, vastos comercios de telas, depósitos abundantes de harinas y muchas casas desalquiladas; es decir, que habiendo gran existencia de productos creados por el esfuerzo de los obreros, éstos, tanto los agrícolas como los industriales, carecen de lo más indispensable para la vida.

¿A qué se debe esa anomalía? A que el capital, que ha sido engendrado por el trabajo, en vez de estar a disposición de los productores, hállase en manos de unos cuantos holgazanes que usan y abusan de él é imponen la ley a los desposeídos.

¿Es posible destruir esta desigualdad y hacer que todos cumplamos el deber de trabajar y tengamos el derecho de consumir? Basta para ello hacer que los medios de producción (instrumentos de trabajo, primeras materias y agentes de cambio) se transformen en propiedad social, estén a la disposición de todos. De este modo nadie podrá explotar a otro ni privarle de medios para vivir.

Claro está que ni esto hay que esperarlo de la clase burguesa, ni tal transformación puede hacerse pacíficamente.

Es la clase trabajadora, sólidamente organizada, quien ha de realizar tamaña empresa, y es por la acción revolucionaria cómo ha de conseguir darle cima. Sin embargo, la clase parásita contribuye, a pesar suyo, a su propia ruina. Al concentrar los capitales, al perfeccionar los medios de producción, causa la pérdida de muchos de sus individuos, arrojándolos a las filas del proletariado. De año en año el número de industriales disminuye; de año en año es menor la cifra de los propietarios territoriales. Todo, todo conspira a que la clase explotadora desaparezca.

Mas los elementos que luchan conscientemente contra el poder capitalista son las Sociedades de resistencia y el Partido Socialista Obrero. Las primeras desde el campo económico y el segundo desde el campo político hacen diaria y cruda guerra contra todo lo que significa explotación y tiranía.

Por eso pedimos que acudan a ellos todos los que, como nosotros, perciben por una jornada de 14 ó 16 horas tres reales y una comida que ni para los perros sirve; por eso recomendamos a nuestros compañeros de profesión que, dejando a un lado estériles lamentaciones, se asocien é ingresen en las filas socialistas para trabajar eficazmente por lo que a toda la clase obrera conviene.

Próxima está la manifestación de mayo, y es preciso que en ella demuestren los trabajadores del campo que les animan los mismos deseos de mejoramiento y emancipación que a sus compañeros de las ciudades, y que están tan resueltos como éstos a sacudir la coyunda que les oprime.

Obreros agrícolas: Tened presente que la unión es la fuerza, y que sólo la unión de los proletarios acabará con las desdichas que todos padecemos.

Málaga, 18 de febrero de 1891.—*La Sociedad de Agricultores*

MOVIMIENTO ECONÓMICO

ESPAÑA

Barcelona.—Las Sociedades obreras que acordaron contestar colectivamente al interrogatorio de la Comisión de Reformas Sociales, se han reunido en el Círculo Socialista, aprobando la respuesta que redactaron los compañeros nombrados al efecto.

Ascienden ya a buen número las Sociedades que han sellado y firmado el mencionado documento.

Valencia.—La Sociedad Tipográfica se componía en 29 del pasado de 109 individuos y tenía en caja pesetas 1.715,61.

—La Sociedad de Aserradores mecánicos ha enviado 25 pesetas a los obreros sin trabajo del Alto Llobregat.

San Juan de Vilasar.—También ha remitido 20 pesetas a dichos compañeros la Sociedad de las Tres Clases de Vapor.

FRANCIA

Cerca de los Cuatro Caminos, en París, se han declarado en huelga los vidrieros de la casa Vidie.

Por más que se han celebrado varias entrevistas entre los delegados de los obreros y los de los patronos vidrieros de Lyon para llegar a un acuerdo, éste no es un hecho, continuando, por tanto, la huelga.

—También han abandonado el trabajo los obreros en vidrio de Tolosa.

ITALIA

Por intentar el patrono rebajarles el salario, se han declarado en huelga en Schio 3.000 obreros de una fábrica de tejidos.

INGLATERRA

En Leed 200 trabajadores de la industria cepillera han abandonado el trabajo reclamando aumento de salario.

—Los empleados de los caminos de hierro de Galway y Clifden se han declarado en huelga pidiendo mejor retribución.

ECOS DE LAS MINAS

La Arboleda, 16 de febrero de 1891.

Compañeros redactores de EL SOCIALISTA:

Voy a relataros ligeramente la manera cómo se han verificado las recientes elecciones de diputados á Cortes en el pueblo de Gallarta, que no desmerece, en cuanto al lujo de amaños y coacciones y el desdoro con que éstas se cometían, de las realizadas en los demás centros mineros de esta cuenca.

Constituida la Mesa, el día de la elección, á la hora marcada por la ley, y abierta la votación, al poco rato comenzaron á llegar cuadrillas de hombres, conducidos, mejor dicho, custodiados por sus correspondientes capataces, cabos y demás jefes de explotación. En la planta baja del local en que se había instalado el colegio, en los salones de la Sociedad Recreativa, había preparadas sendas mesas cubiertas de grandes fuentes de carne, pollos y, sobre todo, muchas botellas de vino, en cuyas mesas hacían sentar á la cuadrilla que llegaba, atiborrándoles cuanto podían. Una vez terminado el convite, iban en el mismo orden que entraban, ó sea bajo la vigilancia de sus jefes, á votar por quien éstos querían. Esta escena se estuvo repitiendo hasta las cuatro de la tarde, hora en que se cerró la votación.

No hay que decir que para obligarlos á todos á ceder el voto se les amenazó, como era consiguiente, con despedirlos del trabajo y privarles de encontrarlo en otra parte, si lo negaban. Y para atrapar los votos que por la fuerza no podían obtener, se colocaron algunos individuos á las puertas de los colegios ofreciendo públicamente 20 duros al contado á los que vendiesen su voto.

Sería tarea inacabable la de narrar todos los abusos cometidos y la desfachatez y cinismo que han imperado en las pasadas elecciones. Con los apuntados basta para que comprendáis el modo como en Gallarta se han verificado.—Un obrero.

Los abusos que con los trabajadores de la mina «Justa» cometen el contratista D. Julián Bustamante y el capataz José Landeta, no tienen ponderación. Este último acostumbra á quitar á los peones el jornal si después de haber trabajado un cuarto no suben al segundo por no poder ó por estar enfermos; los trata peor que si fueran animales, obligándolos á subir cargados por senderos impracticables hasta para los perros, animándoles con las suaves y cultas palabras de «Así os matéis, que bastantes peones hay á dos pesetas», y otras lindezas por el estilo.

Obligan además á los trabajadores á surtirse de comestibles en las tiendas que ellos quieren y á dormir en los barracones que posee el Sr. Bustamante, despidiendo á los que no acceden á ello, amén de otras muchas explotaciones, como mermarles la hora de la comida, hacerles subir carbón y traviesas para la cantera, etc., etc.

Por lo dicho tendréis una idea del modo cómo explotan en la citada mina á los trabajadores el capataz y contratista indicados.—Un socialista.

PARTIDO SOCIALISTA OBRERO

AGRUPACIÓN MALAGUEÑA

Esta Agrupación conmemorará el vigésimo aniversario de la Commune con una velada, en la que podrán tomar parte los individuos que satisfagan una peseta cincuenta céntimos.

Las inscripciones se hacen en el domicilio social, Urcibay, 9, piso 2.º, todos los días de siete á diez de la noche.

En el mismo local y á las horas dichas dará la Agrupación socialista conferencias dominicales que versarán sobre el siguiente tema: «Ventajas de la organización de la clase obrera y las que ha de reportar la manifestación de mayo á esa organización.» Málaga, 22 de febrero de 1891.—RAFAEL SALINAS, secretario.

REMITIDOS

Compañeros redactores de EL SOCIALISTA:

Los que suscriben, individuos que forman la Comisión Ejecutiva del Congreso Nacional de Trabajadores en madera, aplican la inserción de las presentes líneas en el apreciable periódico de su redacción, por lo que les quedarán agradecidos y les anticipan las gracias.

Habiendo remitido á El Productor la circular-convocatoria del Congreso que más arriba indicamos, como también una carta particular para los compañeros de la Redacción de dicho periódico, ambos escritos autorizados con nuestras firmas, nos ha extrañado ver en El Productor, publicada la citada convocatoria suscrita La Comisión Ejecutiva.

Nos ha sorprendido, y no nos explicamos la omisión de nuestras firmas, máxime habiendo publicado la nota por la que se advierte que la correspondencia debe ir á nombre del secretario.

Si el omitir nuestros nombres y el publicar la nota obedeció al deseo de los compañeros de El Productor de que los patronos no se ceban en nosotros porque hacemos los trabajos preparatorios para llegar á una inteligencia entre todos los obreros de los oficios similares al de la carpintería, les diremos que, obreros conscientes de nuestros derechos y deberes, al aceptar el cargo que la Sociedad en junta general nos confió,

—Los mineros de Inglaterra han decidido tomar parte en el Congreso internacional de su oficio que ha de verificarse en París el 31 de marzo.

—Los dueños de las fábricas de vidrio en Londres, temen en no ceder á lo que reclaman los operarios, se han coligado y amenazado á éstos con trasladar aquéllas á otros departamentos.

ALEMANIA

En la Conferencia minera celebrada en Bochum los asuntos tratados han sido los siguientes: jornada de 8 horas, Comisiones arbitrales nombradas por los obreros y elevación de los salarios un 25 por 100.

—En Friburgo los empleados en las obras de alcantarillas han ido en manifestación, llevando banderas rojas, á la casa del ingeniero jefe á reclamarle el pago de los jornales devengados.

La policía disolvió la manifestación hiriendo á bastantes obreros y prendiendo á 13.

AUSTRIA

La huelga de los zapateros de Viena ha obedecido á la insufrible explotación de que eran víctimas.

Los grandes talleres no existen, haciéndose la mayor parte del trabajo por cuenta de pequeños patronos, que equisultan á los obreros de una manera indigna.

Trabajan éstos de 16 á 18 horas por un salario de 3 á 6 florines á la semana (cada florin vale 2,50 pesetas).

Sus reclamaciones son por todo extremo modestas, pues consisten en reducir algo la jornada y que se les dé un salario de 8 florines á la semana á los preparadores, 8 á los cortadores, 8 á las guarnecedoras y 6 á las otras obreras.

ESTADOS UNIDOS

Los ladrilleros de Pittsburgo han triunfado en su huelga, que ha durado seis semanas, logrando que se les aumente el salario.

REPÚBLICA ARGENTINA

La Federación obrera que acaba de constituirse en este país tiene por objeto realizar la unión de los obreros argentinos para defender sus intereses morales y materiales, practicar la solidaridad con los hermanos de todas las regiones en lucha contra el capital y sus monopolizadores, lucha reconocida como uno de los medios para llegar á la completa emancipación del trabajo.

—Los carpinteros del taller de Antonio Zanotti, en Buenos Aires, se han declarado en huelga por deberles aquél los salarios de un mes.

La Sección de carpinteros de la Federación obrera ha apoyado esta huelga.

AUSTRALIA

La Federación de los Trabajadores acaba de publicar su Memoria anual.

En el mes de diciembre de 1889 la Federación se componía de 2.875 individuos, y en el mismo mes de 1890 de 7.635. Se calcula que á fines del presente año habrá más de 10.000.

Los fondos con que contaba en diciembre del año pasado ascendían á 3.000 libras esterlinas (próximamente 45.000 pesetas).

BRASIL

Se han declarado en huelga los empleados de los ferrocarriles, teniendo que suspenderse el servicio de trenes en algunas líneas.

Á LOS ZAPATEROS DE LA REGIÓN ESPAÑOLA

Compañeros: Ha llegado el momento de unirnos para defender nuestros intereses.

Hoy que los trabajadores se reúnen para concertar sus fuerzas, comprendiendo que sólo la unión ha de acabar con todos los tormentos de la clase obrera, la Sección de Zapateros de Barcelona os hace un llamamiento para constituir la Unión general del oficio y poder con ella mejorar nuestras condiciones de momento y como fin conseguir nuestra verdadera emancipación.

Varias son las Sociedades que nos han manifestado este deseo, y respondiendo á él hemos nombrado una Comisión interina de relaciones con el propósito de no cejar hasta haberlo conseguido.

Siendo el ramo de zapatería uno de los más precisos, ofrece el contraste de que sus individuos, trabajando de 14 á 16 horas, no ganan lo necesario para reponer las fuerzas perdidas en tan larga jornada.

Los adelantos en la mecánica hacen que la competencia en nuestro oficio sea terrible y nos cause extraordinario daño, obligándonos á estudiar las estadísticas á fin de que el trabajo de una localidad no arruine el de otra.

Por estas razones, los zapateros de Barcelona os hacen este llamamiento, excitándoos á que contribuyáis al objeto expresado con el fin de garantizar nuestra vida y la de nuestras familias.

Comprendiendo que nuestro bien está en procurar la estrecha unión de todos los compañeros, os aconsejamos que os organicéis en Secciones locales, sea cual quiera la forma que adoptéis, para constituir una potente Unión del oficio que haga frente á nuestros explotadores.—Por acuerdo de la Comisión—El secretario.

NOTA. Las Secciones que estén conformes con el pensamiento expuesto remitirán su dirección á Pedro Vega, Conde del Asalto, núm. 68, piso 1.º, Barcelona.

Se suplica su reproducción en todos los periódicos obreros.

nos dispusimos á cumplirle fielmente arrojando las consecuencias.

Si, por otra parte, obedecí al deseo de ridiculizarnos ante los trabajadores y sembrar la desconfianza entre los del ramo —lo que no creemos,—se lo agradecemos y lo tendremos en cuenta.

La Comisión: Luis Rosal, Manuel Rubiralla, Pablo Ferrer. Manresa, 21 de febrero de 1891.

Compañeros redactores de EL SOCIALISTA:

Con sorpresa leí una correspondencia de Esparraguera firmada por Angel Suárez é inserta en El Obrero correspondiente al 30 de enero último, pues jamás creí que un hermano mío fuera capaz de prestarse á servir de comparso á ciertos desvergonzados representantes, ni que éstos tomaran hoy la pluma para ocuparse de futilidades cuando no lo hicieron ayer para contrarrestar siquiera la enérgica campaña que en contra de ellos sostuvo el corresponsal en Olesa de EL SOCIALISTA. ¡Siempre pequeños!

Dicha correspondencia, inspirada por la más refinada mala fe, característica en los representantes á que aludo, es una sarta de desatinos salpicada de insultos y groserías.

Abí ya la prueba. Empieza diciendo, refiriéndose al domingo 18 de enero que el Partido Socialista de Madrid determinó... ¿Qué tal? Apenas comienza cuando ya la yerra, pues quien determinó dar tal reunión fué la Agrupación de Olesa.

El objeto de la misma no era elegir un diputado, ya porque éste no puede ser elegido en una reunión del carácter de la que nosotros nos proponíamos celebrar, ya porque aunque tal cosa fuera posible, no entraba tampoco en nuestros cálculos. Nuestro objeto era dar á conocer las ideas socialistas y constituir la Agrupación.

Dice después que la referida reunión se convocó á las nueve y que la Comisión no compareció hasta las doce. Esto es cierto; pero lo que no lo es, lo que es falso de toda falsedad, es que el retraso de la Comisión haya sido por temor al frío. La causa del retraso fué que uno de los compañeros de Barcelona que había de tomar parte en la reunión convocada enfermó; por lo cual el Comité de Barcelona hubo de buscar otro que sustituyera á aquél, y á esto obedeció el que la Comisión barcelonesa llegara más tarde de lo que se propuso y de lo que convenía.

Y por hecho tan sencillo ¿hay motivo para llamar informales y papanatas á los socialistas, cual lo hace mi señor hermano, ni para dirigirles el más leve cargo? ¿Acaso es ésta la primera vez que tales contratiempos ocurren?

Por otra parte, sin la intransigencia del monterilla de Esparraguera, la reunión hubiera tenido efecto en aquel mismo día, si bien después de las doce.

Dejo sin contestar lo de trapisondas y farsantes, así como que somos los que desunieron á los obreros de Cataluña y los que engañamos al pueblo—que algunos representantes de las Clases de Vapor hacen decir á mi hermano,—porque harto saben los trabajadores que los que se sirven de El Obrero son sanguinuelas de la clase proletaria; son unos desalmados que lo mismo se prestan á desempeñar el papel de polizontes, que á acometer en plena calle á ciudadanos indefensos; son unos traidores que se venden al oro de los fabricantes y de los Gobiernos, sacrificando los intereses, la libertad y la redención del proletariado; y gente de esta calaña, lejos de merecer una réplica, es digna del más soberano desprecio.

Y ahora diré dos palabras á mi hermano.

Querido Angel: La carta á que acabo de referirme ya sé que no fué hecha por tí, pues ni tu eres capaz de mentir y calumniar, ni tus luces intelectuales te permiten escribir una carta, pues apenas sabes poner tu nombre. Los representantes de las Clases de Vapor y los cínicos redactores de El Obrero, en su constante afán de denostar al Partido Obrero, al que odian á muerte, é incapaces de dar la cara, han echado mano de tu firma para estampar unas cuantas groserías contra un honrado partido que lucha por la emancipación de nuestra desgraciada clase, con lo cual, además de ponerte en ridículo, te comprometen y dejan en mal lugar á los ojos de los trabajadores dignos.

Pues bien; no te fies de los halagos de los que viven del sudor de la clase obrera, ni quieras servir á nadie de juguete; rechaza siempre á los que soliciten tu firma para con ella insultar cobardemente á respetables colectividades, y si te amenazan, desprecíalos; y si te privan del pan, conformate, pues vale más que te mueras de hambre honrado, á que te deshones por tener un puesto algo seguro.

Y ahora aguardo que los individuos á quienes me refiero vuelvan á coger la pluma para descubrir otra farsa, según dicen al final de la susodicha correspondencia, pues como individuo que soy de la Federación de las Tres Clases de Vapor, estoy enterado de sus farsas é indignidades, y á mi vez volveré á tomar la pluma para ponerlas al descubierto.

Vuestro y de la Revolución—Luis Suárez (a) Grogó. Olesa de Montserrat, 14 de febrero de 1891.

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Zaragoza.—M. B.—Recibidas 4,64 pesetas de paquetes hasta el núm. 215.

Oporto.—F. M.—Se sirve su suscripción á contar desde marzo.

La Arboleda.—C. R.—Se sirve la suscripción de E. A.

Elche.—F. F.—Recibidas 6 pesetas de paquetes hasta el número 259. Se sirven 5 ejemplares más.

La Arboleda.—E. V.—Se sirven las dos suscripciones.

Alicante.—F. J.—Se sirven 25 «Colectivismos», 25 «Estudios», 25 «Autonomías», 25 «Manifestos» y 25 «Organizaciones».

Puerto de Santa María.—F. F.—Recibidas 2 pesetas de paquetes hasta el núm. 259. Se hace lo que indica.

Alicante.—R. C.—Recibidas 5 pesetas de paquetes hasta el núm. 245.

La Arboleda.—N. P.—Se remiten un paquete más y 30 «Autonomías».

Andújar.—F. S.—Con este número remitimos el «Capital».

San Juan de Vilasar.—J. R.—Se hará la rectificación y publicaremos su liquidación. Se hace lo que indica.

Jaén.—P. P.—Recibidas 4,75 pesetas: 1 de B. S. hasta fin marzo, 2 de paquetes hasta el núm. 251 y 1,75 que verá en el lugar correspondiente.

Gijón.—F. C.—No se continuó sirviendo por error. Servimos un paquete, las tres nuevas suscripciones y 8 «Organizaciones».

San Andrés de Palomar.—J. B.—Se hará lo que indica.

Zaragoza.—L. M. O.—No se recibió la libranza.

Toledo.—P. I.—Se sirven las dos nuevas suscripciones.